



LA VIE DE LA GRACE

IV

Section.....No.....

DIEU SE FAISANT DANS L'ÂME PRINCIPE DE VIE

Rappelons en peu de mots ce que nous avons établi. Le Dieu dont nous parlons c'est Dieu en lui-même, ou Dieu lui-même. Nous entendons qu'il se fait dans l'âme, non pas seulement principe créateur, conservateur, prémoteur, comme il l'est universellement, mais principe proprement vital.

Une brève théorie de la vie nous paraît ici nécessaire. Nous nous bornerons aux considérations qui touchent à notre sujet. Il s'agit de savoir comment Dieu peut se faire principe de vie dans la créature.

L'être vivant est celui qui opère sur lui-même, pour se mouvoir, se construire, se former, s'achever, puis se reproduire, se répéter, se multiplier.

La vie se déploie dans deux sphères principales. Il y a des êtres vivants qui se produisent et se reproduisent dans la région seule des existences réelles, c'est-à-dire des choses qui ne font qu'exister, sans que leur existence se prolonge, se répète dans le domaine de la conscience, de la connaissance et de l'amour.

D'autres, plus parfaits, se construisent, se forment, se répètent en eux-mêmes, dans une région intime qui se constate, et dont rien en dehors d'elle ne peut fournir l'idée propre et caractéristique. La conscience, la connaissance, l'amour, sont des actes vitaux, mais des actes vitaux que l'on tenterait vainement de définir à l'aide de notions qui ne les sous-entendent pas déjà. Il n'est cependant pas inutile de les ranger sous la notion et la théorie générale de la vie, spécialement en étudiant la vie surnaturelle dont ils forment les principales fonctions.

Ce qu'il nous importe de remarquer, c'est que toute vie en action procède d'un double principe. Nous établissons et